

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VIII

PALMA DE MALLORCA  
Lunes 3 de Septiembre de 1917

N.º 2.563

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 8 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### De Estalenchs

Los festejos populares que dedica este pueblo a su patrón San Juan Bautista han revestido este año, en la parte cívica, el mismo esplendor y entusiasmo de los otros, estando amenizados todos los actos por las clásicas «xeremies», que les han dado un carácter más popular y típico; no habiendo sido tan numerosa la afluencia de extraños que anualmente acudía a presenciarlos.

Los actos religiosos han resultado en extremo lucidos, pues ha vuelto a honrarnos con su presencia don Antonio Reus, Pbro., ex-vicario de esta parroquia, que por espacio de muchos años la regentó con singular celo y acierto, cuya memoria recuerdan con cariño los habitantes del pueblo, como ha quedado patentizado por las demostraciones de simpatía y aprecio que ha sido objeto estos días. Fué el celebrante en el Oficio mayor, asistido de Diácono y Subdiácono, respectivamente, los Rdos. señores Vidal y Suau, Párrocos de Calviá y Bañalbufar, predicando el panegírico el Párroco de Santa María Rdo. señor Rayó; y el día de Santa Rosa hizo el panegírico de la Santa el Rdo. señor Vidal, Párroco de Calviá.

Los Rdos. señores Rayó y Vidal son muy conocidos del pueblo por las repetidas predicaciones que, en tiempo del señor Reus, hicieron en esta parroquia, a la que visitaban con frecuencia, pues por lazos de antigua amistad con él y celo, acudían a este retirado pueblo a dirigirse sus fervorosas palabras.

Al darme nuestra más cordial felicitación, deseamos no fuera el último año que nos honrasen con su presencia.

—La cosecha de algarobas y aceitunas presenta un aspecto excelente, y promete ser muy abundante, como hacia bastantes años no se había visto, y cotizándose el aceite a precios altos, hace presagiar que sea aun más óptima de lo que los agricultores creen.

Corresponsal

Estalenchs, 31 de Agosto de 1917.

### Junta Provincial de Sanidad

Bajo la presidencia del Gobernador civil de la provincia señor Millán, se reunió el sábado la Junta Provincial de Sanidad.

Asistieron los señores Berga, Rover (don Francisco), Font y Monteros, Ristol, Salom, Mulet, León y el Secretario señor López Comas.

Abierta la sesión el señor López Comas en nombre de los vocales dirigió un cariñoso saludo al Gobernador, por ser la primera vez que presida la Junta.

El Gobernador agradeció el saludo ofreciendo su concurso a la Junta para la buena marcha de la misma.

Seguidamente el Secretario, señor López Comas, dió cuenta de un amplio informe sobre el estado sanitario de la provincia, diciendo que es verdaderamente satisfactorio.

Se enteró del expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por el Ayuntamiento de Mahón pidiendo el ensanche del Cementerio, acordando acceder a lo solicitado siempre que el ensanche se verifique en dirección contraria a la ciudad.

Se aprobó con ligeras modificaciones el Reglamento del Cementerio de Alayor.

Se dió cuenta del expediente incoado contra el Subdelegado de Farmacia del distrito de la Lonja, aprobando el informe de la ponencia y en su consecuencia notificándole que en lo sucesivo atemperar su procedimiento a las disposiciones sanitarias vigentes.

Se acordaron diversas disposiciones para la desinfección de las traperías.

Y se levantó la sesión.

### Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Iseño».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el «Miramar».

Salidas

Ayer salió, para Barcelona, el «Rey Jaime II».

Esta mañana ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor «Miramar».

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Balear», y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón, respectivamente.

Movimiento de buques

Anoche sustituyó, en sus viajes rápidos a Barcelona, el «Rey Jaime II».

El «Mallorca», quedará en disposición de salir para Barcelona y entrar en dique.

### De Ibiza

El Sindicato Agrícola de Santa Eulalia, que preside don Juan Juan Torres, ha decidido celebrar una fiesta, que tendrá lugar el día 2 del próximo mes de Septiembre, para premiar a los niños y niñas que más se han distinguido por sus instalaciones y por su amor al trabajo y al estudio durante el último curso.

—La temperatura ha refrescado mucho.

—La distinguida señora doña Josefa Cardona de Fajarnés ha regalado unas hermosas y artísticas Sacras para el altar de la Purísima Concepción del templo de Santo Domingo, donde está instalada la Congregación de Hijas de María, a la cual pertenecen dicha señora.

—Siguen muy adelantados los trabajos para la construcción del nuevo astillero.

Ibiza, 31 de Agosto.

### Dos incendios

En Sineu

Hace algunos días se declaró un incendio en el pajar de la finca llamado «Era d'en Ferré», enclavada en el término municipal de Sineu y propiedad de don Sebastián Ferrer Riutort.

Créese que el hecho fué casual. Las pérdidas materiales fueron de mucha consideración. No ocurrieron desgracias personales.

En Llubi

El sábado último, de madrugada, se declaró un incendio en la casa número 54 de la calle del Sol que habita, en la villa de Llubi, Catalina Real Perelló. El voraz elemento se inició en el pajar.

Las pérdidas materiales ascienden a más de 500 pesetas.

No ocurrieron desgracias personales; se cree que el hecho fué casual.

### Los Exploradores de Palma

Ayer, siguiendo la norma de los domingos anteriores, los Exploradores de Palma pasaron el día a la orilla del mar, en las inmediaciones de las «lletas», bañándose, bajo la vigilancia de sus instructores, en la playa contigua a «Ca's Catalá».

Bajo los pines condimentaron rica paella y se dedicaron a rus prácticas acostumbradas.

Después de una excursión deliciosa por aquellas inmediaciones, regresaron a Palma, satisfechos y gozosos, plélicos de vida y entusiasmo, cantando himnos escultistas y patrióticos.

Es sumamente meritoria la acción que desarrolla la benemérita Institución, no tan sólo desde el punto de vista moral, sino también material, pues buena parte de los jóvenes que asisten a estas sanas excursiones veraniegas no pueden gozar del sol y del aire del campo, y la falta de verano queda recompensada con creces con estas sanas excursiones de verano, que realizan los «boy-scouts».

Según costumbre, después de la excursión, asistieron a la función eucarística que tiene lugar cada domingo en su Oratorio particular de María Auxiliadora y San Jorge, en el cual ya a las 6 de la mañana habían oído la santa Misa y la explicación del Evangelio.

### De Inca

Nota agrícola.—Obras en la Parroquia

Leemos en el último número de nuestro colega «La Veu d'Inca»:

«La cullita de la mel que están verificando nuestros campers, és de bona calidad i casi per tot arreu abundant, i fa fer un aie a nostros propietaris pagesos, si bé no surt del tot satisfet per la baixa cotizació dels preus que reixelgen».

Es una lástima que nostros petits pagesos no tenguen una organización social en que poren defender-se de la situación, i mediant penyores pignoratícies d'aquest producte, poder obtenir els din rs de l'actual valor de la mel; i per recuperar-la més tart, quant l'ocasió present millors preus.

En tantes associacions com hi ha avui en dia, porem dir que falten les millors, ja que a la agricultura es la base de tota riqueza.

—Dilluns un estiol de paletes comensaren a fer els preparatius per enretjolar el pis de la nostra Església parroquial. Decantaren les grosses pedres lapidaries de les sepultures tornant-les tapar fent-hi revangudes voltes, puis umplint les de terra s'esposaven a que l'enretjolat fés ressegudes, i al mateix temps, així com han deixades les sepultures, és en més respecte als cadavers que dins elles descansan, esperant la resurrecció de la carn.

Abans de tocar res, D. Andreu Caimari, Acòlit, ha tret un plà del pis trassant les sepultures amb les inscripcions de cada una.

—Ham vist ja un trós fet de l'enretjolat i ens ha agradat moltíssim. Es l'la imitació de pedra viva esmolada, fent joc ab les pilastres de la església que són de pedra. El Sr. Ecomón ja feia molt de temps que tenia les reijoles amb l'intent que fossen reposades i quedás millor l'enretjolat».

Cioloemo

### Las carreras de ayer

Ayer tarde, en el velódromo de Tirador, se celebraron las anunciadas carreras de bicicletas.

El velódromo se vió animadísimo, figurando entre el público muchos payeses.

Después del desfile, efectuóse una carrera de velocidad para corredores de

segunda categoría. Llegan: 1.º, Frau; 2.º, Bibiloni; y 3.º, Horrach.

Luego se corrió el campeonato de Balears velocidad en pista. Tomaron parte Bonet, Arbona, Palmer, Ros y Bover. Venció Arbona, y llegó en segundo puesto Bover.

A continuación celebróse una carrera por equipos a meta partida. Tomaron parte dos equipos: Coll Frau y Horrach-Bibiloni. Venció el primero.

Seguidamente tuvo lugar una carrera pedestre, ganándola Andreu. Llegaron en segundo puesto Bonet y en tercero Lladó.

En último término se corrió el Campeonato de Balears resistencia en pista. Tomaron parte Horrach, Bover, Arbona, Rosset, Palmer, Ros y Frau.

Hay primas cada diez vueltas, y Bover las obtuvo todas menos la octava, que ganó Palmer. El interés en esta carrera estaba en la lucha entre Bover y Arbona. Venció Bover, y Arbona llegó a la meta en segundo puesto.

El Campeón de resistencia fué ovacionado, como antes lo había sido ya el Campeón de velocidad.

### Las Adoratrices

Las Religiosas Adoratrices que habitaban en Villa Carmen han verificado su traslado a «Son Armadams», donde dentro de breve tiempo se terminará la primera parte de casa que gracias a la cooperación y limosnas recaudadas en nuestra isla se ha conseguido llevar adelante.

### Notas de Sociedad

De viaje

Hoy han llegado de Barcelona, en el «Miramar», don Gabriel Mas, don Miguel Caballero, don José Rullán y familia y don Pedro Bordoy.

También ha llegado el que fué magistrado de la Audiencia de Palma don Javier Valencia, acompañado de su señora esposa e hijos.

Igualmente ha llegado de Barcelona el Archivero municipal y estimado compañero nuestro en la Prensa don José M.ª Tous y Maroto.

Anoche embarcó en el rápido don Rogelio Martí, representante de la casa naviera Tarré e hijos.

Anoche embarcaron, en el rápido, para Barcelona, los señores Bauzá y Torres, dueños de los almacenes de tejidos «Santa Eulalia», con objeto de verificar compras de géneros para la próxima temporada.

El general Weyler

El general Weyler, acompañado del Senador del Reino don Bernardo Amer y del diputado a Cortes don Valeriano Weyler, realizó ayer, en «auto», una excursión, yendo de «Son Roca» a «Sa Vall» (Manacor) y regresando por la noche a «Son Roca».

### Fiesta de la Madre del Consuelo

En la iglesia de PP. Agustinos

Entre las magnificencias del culto externo católico, a que por arte maravilloso se adapta con sus esbeltas arceadas y elegante estilo arquitectónico el templo del Socorro, y en un ambiente religioso, místico, agustiniano, que irradiando del conjunto se centraba en la lindísima capilla de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, convertida en ascua de oro y delicioso pensil, se celebraron los cultos religiosos en honra y gloria de la Virgen de los Agustinos, la gran Madre de Dios y Madre del Consuelo.

Los hijos de San Agustín, celosos continuadores de las glorias seculares de su inclita Orden, trabajan con delicado esmero y copioso fruto, porque los laureles de eterno verdor de sus antepasados los Agustinos mallorquines no se marchiten en estos tiempos. Nobilísimo empeño por el cual los mallorquines les vivirán eternamente agradecidos, a fuer de bien nacidos.

El M. I. Sr. Arcipreste de esta Santa Basílica Catedral, don Buenaventura Barceló, que celebró la sagrada misa de Comunidad general, dirigió su palabra a la numerosa concurrencia de fieles cofrades de la Archicofradía de la Correa y terciarios de San Agustín.

Entre tanto las armonías musicales de selecto coro de cantores impresionaban el alma con dejos y nostalgias de la gloria.

A las diez de la mañana la Comunidad de PP. Agustinos cantó Tercia, inmediatamente después de la solemne exposición de Su Divina Majestad, como último día de las Cuarenta Horas dedicadas a Nuestra Señora de la Consolación y Correa.

La Misa mayor, oficiada por el señor Párroco don Jaime Homar, siendo diácono y subdiácono, respectivamente, los Padres José Carralza y Agustín Cuevas, empezó a las diez y media, ejecutándose la Misa Pontifical, de Perosi, por la Capilla de Santa Cecilia, bajo la inteligente y acertada batuta del señor Coll.

Ocupó la cátedra sagrada el Rdo. Padre Ambrosio García, Agustino.

Concluyó la santa Misa dando, a continuación, la Bendición Papal el Muy Rdo. P. Director, Norberto V. Nieto.

Cultos tan esplendurosos, festividad tan enriquecida de gracias espirituales, pedía digno remate y apropiada corona. Y lo fué la solemne procesión por el interior del templo, llevando muy lucido cortejo y ostentando los primeros del bordado mallorquín el valioso estandarte de la Archicofradía de la Consolación y Correa.

Bajo palio marchaba Jesús Sacramentado en manos del M. I. Sr. Arcipreste, don Buenaventura Barceló, oficiando de ministros el M. I. Sr. canónigo don Antonio Deyá, don Leopoldo Viveen, Prefecto de Estudios en el Seminario de Mahón, y don Francisco Fluxá, Presbítero asistente.

Formaban la presidencia de la procesión el M. R. P. Director del Colegio, el Sr. Coronel Jefe de las Factorías Militares y D. Enrique de España.

Dada la bendición y hecha la reserva de las Cuarenta Horas, se trasladaron los señores ofiциantes a la capilla de la Virgen de la Consolación, donde entonaron solemne Salve cantada a toda orquesta como despedida a la Madre del Consuelo.

Enhorabuena muy cordial a la Comunidad de Padres Agustinos y cofrades de la Correa.

Franco Man

### El Gobierno Eclesiástico

En el último número del «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» leemos que se ha encargado del Gobierno Eclesiástico de esta Diócesis, S. P., el Muy Ilustre Sr. Dr. D. José Mur, Provisor y Vicario General.

### En la Bonanova

Programa de los festejos cívico-religiosos que en honor a la Virgen de la Bonanova se celebrarán durante los días 8 y 9 del actual:

«Día 8, a las veinte, solemnes completas en preparación a la indicada festividad».

A las veinte, gran baile de boleros al estilo del país con «xeremies» y terminado éste polichinelas (terzetos) frente del establecimiento de Can Mates, verificándose luego algunos pasatiempos.

Día 9, día de la fiesta de la Virgen de la Bonanova, desde las cinco de la mañana hasta las 9 se celebrarán misas.

A las diez, Misa solemne con música, siendo el predicador don Miguel Alcover, Pbro., Catedrático del Seminario.

A las quince, grandes carreras de bicicletas y cintas en las que podrán tomar parte todos los corredores que lo deseen, mediante el número que tendrán que recoger con una hora de anticipación en el establecimiento de José Abraham situado en el camino de la Bonanova, número 106, otorgándose los siguientes premios: primer premio 6 pesetas 2.º, 4 y 5.º 2.

A las diez y ocho, gran baile de payesas al estilo del país, en la plaza de la Iglesia».

### El «gordo» en Palma

Como adelantamos el sábado, en el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en dicho día salió favorecido con el «gordo» el número 7 841, despachado en Palma.

El billete favorecido con el «gordo» fué vendido, en décimos sueltos, en la administración de la plaza del Mercado.

Según noticias, poseía cinco décimos el industrial don Luis Estarás.

También posee uno la familia del Director del Hospital civil, señor Escalas.

### Noticias militares

Consejo de Guerra.—Mañana, a las diez, y en las oficinas de la Comandancia de Artillería de Mallorca, se constituirá el Consejo de Guerra ordinario de plaza que ha de ver y fallar la causa instruida contra el paisano Bernardo Galmés Simonet, por el delito de insulto al Ejército.

Lo presidirá el teniente coronel de la citada Comandancia don Joaquín Seoane Caño, siendo vocales los capitanes don Jaime de Oleza, don José Gralla, don José Sainz, don Mateo Bosch, don Julián Yuste y don Gabriel Llompart, y suplentes los de igual empleo don José Segundo y don Bartolomé Felíu.

Tranvías eléctricos.—En vista de una instancia promovida por don José Esteve Boscan, gerente de la Sociedad gerente de la Sociedad general de tranvías eléctricos interurbanos de esta capital, solicitando autorización para modificar la red de tranvías de Ca's Catalá a la estación de Palma con ramales, aprobada por R. O. de 25 de Abril de 1915,

con una variante en el ramal del Molinar, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien autorizar, por lo que afecta al ramo de Guerra, la referida variante, con sujeción a las condiciones impuestas en la indicada R. O.

Zonas polémicas.—Se autoriza a la Sociedad «Luz y energía, S. A.» para establecer una red de distribución de energía eléctrica sobre la zona polémica y muralla de la ciudad de Ibiza.

Libertad condicional.—Se concede libertad condicional al corregido de la Penitenciaría Militar de Mahón Pedro Forteza Terrasa, soldado de la Comandancia Artillería de Mallorca.

Campañas logísticas.—Se aprueba el presupuesto, importante 15 000 pesetas, para la realización del viaje del Estado Mayor en el otoño próximo.

Aviación.—Ha sido aprobado el plan de enseñanza para las escuelas de Aviación en el próximo año.

Con objeto de asistir al curso de Aeronáutica militar embarcó anoche para la Península el primer Teniente del regimiento de Palma don Francisco Martorell.

Intendencia.—El ordenanza José Sedó Magnón ha sido destinado, de la Intendencia de Baleares, a la de la sexta región, y el de igual clase Francisco Fernández Matheu, de la sexta región, a la de Baleares.

Mando.—Ausentándose de esta plaza, por tener que asistir al curso de tiro en Valdemoro, el comandante don Miguel León Garabito se ha hecho cargo del mando del segundo batallón del regimiento de Palma el capitán don José Murgués Cabot, a quien por ordenanza corresponde.

Sargentos.—Rajo la dirección del capitán don Avelino Banquells, dió principio el día 1.º del actual, en el cuartel del Carmen de esta ciudad, el curso de preparación de los sargentos aspirantes a oficiales de la escala de reserva retribuida.

Vacante.—Existiendo en el regimiento de Infantería de Palma una vacante de músico de tercera correspondiente a cornetín, los que deseen cubrirlo lo solicitarán del señor coronel antes del día 8 del corriente.

### Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Cándido y santa Rosalía, virgen.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Oratorio del Colegio de Ntra. Sra. de la Consolación en honor de los Sagrados Corazones de Jesús y María: Exposición a las seis y media; a las diez, misa cantada; por la tarde, a las siete, Rosario, Trisagio cantado, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Clara dedicadas a la Virgen de la Cueva Santa: Exposición a las siete; a las diez, misa cantada; por la tarde, a las siete, Corona de la Virgen de la Cueva Santa cantada, y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de los Dolores, en San Cayetano o San Felipe Neri.

### Sueltos y noticias

Concurso

La Cámara de Comercio y Navegación de Barcelona abre un concurso para premiar con cantidades del premio instituido por el Excmo. señor Conde de Lavern las dos mejores colecciones de noticias y documentos inéditos, íntegramente reproducidos o esmeradamente extractados, sobre el comercio y la navegación de Cataluña durante los siglos XVI y XVII, incluyendo la organización y régimen de los mercados interiores.

La cantidad destinada a este concurso es de 5 000 pesetas, con el propósito de que sea premiada con 2 500 la mejor de las colecciones recibidas y con 1 000 la que le siga en mérito; mas se reserva el derecho de reducir dicha cantidad, de alterar la proporción indicada, de otorgar un solo premio y aún de no conceder ninguno, en vista de lo que proponga el Jurado, teniendo en cuenta el mérito de las colecciones presentadas.

El plazo para la presentación de colecciones terminará el último día de Febrero de 1919.

La fiesta de San Agustín

Conforme al programa que publicamos en estas columnas se celebró ayer lucidísima fiesta en Agustín (Ca's Catalá).

Gran gentío acudió a los actos religiosos y cívicos, celebrando su brillantez. La animación duró hasta avanzada hora de la noche.

Deteniones

La policía ha detenido a varios individuos presuntos autores de haber penetrado en la fundición que los Sres. Vadel y Ripoll poseen en la plaza de la Puerta de Santa Catalina, destruyendo allí varios moldes y sustrayendo un lingote de hierro.

Exámen os

En los diez últimos días del próximo mes de Octubre deben celebrarse en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes a procuradores.

Las personas que deseen tomar parte en los mismos y reúnan las condiciones debidas habrán de dirigir sus solicitudes al Presidente de esta Audiencia dentro de los diez primeros días del presente mes acompañadas de los documentos que enumera el artículo quinto.

Nuevo velero

En Andraitx han comenzado los trabajos de construcción de un nuevo velero.

El presupuesto extraordinario de la Diputación

El Gobernador civil, señor Millán, recibió el sábado la real orden del Ministerio de la Gobernación aprobando el presupuesto extraordinario de la Diputación provincial.

El señor Gobernador dió traslado en seguida de dicha real orden al señor Presidente de la Diputación.

Por hurto

El comandante de la guardia municipal, señor Comas, ha detenido a un muchacho presunto autor de una sustracción de quince pesetas perpetrada en un horno de la calle del Sindicato.

Los explosivos

La «Gaceta» publica los modelos de los libros que han de llevar y partes que han de remitir a las delegaciones de Hacienda los fabricantes, almacenistas o depositarios y expendedores de pólvoras y materias explosivas, así como las minas de carbón que están autorizadas para emplear los explosivos de seguridad, equiparados, a los efectos del impuesto, a la dinamita número 5 y modelos referentes a los talleres de carga de cartuchos.

Facturas: Cartas y sobres comerciales  
LA ESPERANZA Lonjeta, 11

PREPARACIÓN COMPLETA  
para la carrera de Derecho, desde 1.º de Octubre, por los señores:  
M. I. D. Antonio Sancho, canónigo.  
D. José Rosselló Alemany y  
D. Fernando Pou, abogados.  
Para informes a cualquier de dichos señores, Palma.

Productos Enológicos  
PARA LA ELABORACIÓN DE VINOS  
Metabisulfito potasa cristalizado, ídem ídem líquido, ácido tartárico, fosfato amoníaco, tanino al alcohol, Levaduras seleccionadas.  
Farmacia J. Miró, Colón 22 y Perejil 2 a 4, Palma.

Gas y electricidad  
FABRICA DE LAMPISTERIA  
de Bartolomé Fuster  
Plaza del Rastrollo, 8, y Colón, 9.  
Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Parrarays.  
Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

Rayos X  
Electricidad médica en todas sus formas  
Rayos ultravioletas—Radium  
Instituto Sureda  
instalación de primer orden  
José Sureda Massanet  
Médico ginecólogo  
DANÚS, 4 De 10 a 1

Tarjetería económica y fantasía  
LA ESPERANZA Lonjeta, 11

FINISIMOS CHCOLATES  
LLOFRIU  
Elaboración especial  
Puros de cacao y azúcar  
A Plat. 1.º, 2.º, 150, los 400 gms.  
DESPACHO EXCLUSIVO  
S. Nicolás, 46

Curación de la Tos  
PASTILLAS J. MIRÓ  
Espectoantes y calmantes de la Tos  
Farmacia y Laboratorio de J. Miró—  
abierta toda la noche, Colón, 22, Perejil,

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 2 (5'30)

La exportación de vinos españoles a Francia

Ha visitado al señor Dato una comisión de exportadores de vinos para interesarle que se gestione la readmisión de vinos españoles en Francia.

#### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«Hay cañoneo en Lens. En el resto del frente reina calma. En Salónica practicamos con éxito varios «raids» aéreos.»

#### Evacuación parcial de Petrogrado

Petrogrado.—Se ha publicado un bando ordenando la evacuación parcial de la capital.

Ello es debido a la gravedad de la situación en la cuestión de las subsistencias.

También se trasladarán varios depósitos militares.

Se ha prohibido la entrada a la ciudad de las personas que no tengan necesidad de personarse en su domicilio.

Conferencia a iniciativa del Rey de España?

Londres.—Dicen de Stokolmo que se atribuye al Rey de España la iniciativa de celebrar una conferencia en el próximo otoño.

Se trataría de la protección al comercio neutral durante la guerra, de las importaciones de productos alimenticios y de los esfuerzos de las naciones en querer arrastrar a la guerra a los neutrales.

Madrid, 3 (1'00)

#### Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el acostumbrado parte oficial francés de la tarde:

«Hay cañoneo recíproco en el Aisne. Hemos fracasado diversos ataques contra un pequeño puesto de Cerny.

Han resultado inútiles los contraataques de los alemanes para recuperar las posiciones que perdieron al Noroeste de Hurtevis.

Detuvimos dos golpes de mano del enemigo.

Derribamos dos «taubes».

#### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«En los Alpes Giulianos ha decaído la actividad.

Rechazamos varios contraataques del enemigo en la meseta de Bainsizza.

Bombardamos con eficacia las posiciones del adversario en la vertiente opuesta del Monte San Gabriel.

Ensanchamos las ganancias que obtuvimos en el valle de Brestovizza.

Hicimos nuevos prisioneros. Aumentamos el botín cogido.

En combate aéreo derribamos un avión enemigo sobre Belluno.

En Macedonia efectuamos un golpe de mano, haciendo doce prisioneros, en la cima del arco de Czerna.

#### La alimentación en Alemania

Nauen.—La alimentación en Alemania está asegurada hasta la nueva cosecha.

#### Asuntos de Inglaterra

Nauen.—El Gobierno inglés continúa apelando a medidas de policía contra sus adversarios políticos.

Ha hecho detener a un conocido publicista que en otro tiempo descubrió horrores en la manera como se llevaba a cabo la industria textil inglesa en el Congo belga.

En aquella época dicho publicista fue allí comisionado por el Gobierno británico.

Ultimamente había declarado que la guerra submarina acabará con el aprovisionamiento de víveres a la Gran Bretaña.

Buques hundidos por los submarinos austriacos

Viena.—(Oficial).—En el Mediterráneo han hundido los submarinos austriacos varios buques con un total de 46.000 toneladas.

Entre ellos figuran los ingleses armados «Italia», (3.838) que conducía pienso y ganado a Salónica, «Immore» (3.060) y «Goodwood» (5.086); el japonés «Bordalmarn» (3.232); el griego «Leostiris» (3.029), cargado de mineral para Inglaterra, y cuatro veleros italianos que llevaban fósforo a Italia.

#### Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial:

«Los italianos nos atacaron sin resultado en la meseta de Bainsizza y en el Monte San Gabriele.

En el Isonzo y demás puntos del frente reina relativa calma».

#### Del Gabinete austriaco

Viena.—En el nuevo y definitivo Gabinete continúa como Ministro del Interior el señor Toggemberg.

#### Comunicado oficial alemán

Koenig.—El Gran Cuartel ha facilitado el último comunicado oficial de la tarde.

«Hicimos prisioneros al Oeste de Lafferre y al Norte de Soissons.

En una cresta del camino de las Damas los franceses retrocedieron.

Una parte de nuestra línea ha avanzado considerablemente.

Estamos cerca de la Granja de Hurtvicon.

Ha aumentado el cañoneo en Verdun. En el teatro oriental de la guerra hay que señalar actividad cerca de Smorgon y Baranovaty.

Efectuamos con éxito algunas empresas cerca de Illuxt.

Al Oeste de Luckz avanzan nuestras tropas.

Nos adueñamos de gran número de prisioneros.

También cogimos un gran botín de guerra.

Entre Pruth y Suczana las tropas sostuvieron varias escaramuzas sin importancia.

Fracasaron los ataques del enemigo para recuperar el terreno que perdió en Macedonia, cerca de Monastir.

El adversario nos atacó también con gran empuje en la carretera que conduce a Pryleps.

Al llegar a nuestras trincheras los asaltantes fueron aniquilados por nuestro fuego.

A orillas de Dropobolge se estrellaron nuevos ataques del adversario contra la tenaz y admirable resistencia de nuestras tropas».

#### Comunicado oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado el siguiente comunicado oficial:

«El enemigo nos atacó en los puestos avanzados del Sudoeste de Avricourt.

Después de un vivísimo combate que nuestras tropas sostuvieron valientemente, tuvimos que evacuar las posiciones.

Después las recuperamos en parte.

Por la noche recrudesció el cañoneo en la región de Ipres, especialmente al Este.

Los aviadores ingleses han bombardeado el aeródromo de Cristalles, destruyendo los cobertizos.

Estos se incendiaron.

Se produjeron explosiones en las líneas férreas anejas de Ostende y Thourout.

Todos nuestros aparatos y aviadores regresaron indemnes a su base».

La lucha en Salónica.—Otro parte inglés

Londres.—Se ha publicado un parte oficial.

Dice así:

«En el Vardar varios golpes de mano realizados por nuestras tropas nos adueñaron de unas posiciones y de buen número de prisioneros.

Rechazamos varios contraataques del enemigo al Norte de Dolzey.

Bombardamos unas líneas férreas del adversario».

El bombardeo tuvo éxito.

Rusia y la paz por separado

Petrogrado.—El Consejo de Guerra ha acordado no hacer la paz con los imperios centrales hasta que la hagan la totalidad de las naciones aliadas.

#### Protesta contra Wilson

Lyon.—La «Gaceta de Franckfort» protesta violentamente de la nota del Presidente Wilson en contestación al documento pontificio sobre la paz.

Dice que en dicha nota Wilson acusa a Alemania de culpas que no ha cometido.

De esta mañana

Madrid, 3 (1'00)

Comunicado alemán de la noche

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado de la noche:

«En el teatro occidental de la guerra no hay nada importante que señalar. Los cuerpos de ejército alemanes han cruzado el sudoeste de Riga.

Ante nuestra presión los rusos han comenzado a evacuar sus posiciones».

Parte oficial austriaco

Viena.—Radiograma.—Transmiten de Viena el siguiente parte oficial austro-húngaro:

«Hasta media tarde nada de particular ha ocurrido en el Isonzo».

#### Nuevos Ministros alemanes

Berlín.—Han jurado los nuevos Ministros ante el Emperador.

Este recibió al Ministro señor Kuellemann en audiencia especial.

Protesta contra la implantación de la pena de muerte en el frente ruso.—Régimen del terror

San Petersburgo.—El Soviet ha protestado contra la implantación de la pena de muerte en el frente ruso, pidiendo su anulación.

Los soldados están bajo el régimen del terror, huyendo de las poblaciones.

Aviones italianos sobre Viena

Roma.—Cinco aviones italianos han volado sobre Viena.

Arrojaron proclamas relatando las victorias de los aliados.

Conspiración descubierta

Roma.—Con motivo de la conferencia de Moscú ha sido descubierta una conspiración de varios elementos políticos y militares contra el Gobierno.

Comunicado inglés

Carnavon.—(Radiograma de la madrugada).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Rechazamos dos incursiones del enemigo en La Bassée.

Ha habido gran actividad al Este de Ipres.

El temporal ha dificultado la aviación. Nuestros aviones asimismo han bombardeado varios campamentos enemigos.

En lucha aérea derribamos un avión y perdimos dos.

En Salónica practicamos con éxito un «raid» en la región del Vardar, y en la de Doiran, cogiendo prisioneros.

Parte oficial francés de la noche

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«El 30 de Agosto rechazamos un ataque en Ser Kadlegan.

Recuperamos varios elementos de trincheras.

Hay cañoneo en el frente servio.

En Doiran los griegos realizaron con éxito un «raid» en la región de Molina.

En la operación del día 30 los servicios apresaron 71 enemigos y 2 ametralladoras.»

Comunicado ruso

Carnavon.—Transmiten de Petrogrado el siguiente comunicado oficial:

«El día 1.º los alemanes cruzaron Dui-na, al Sudeste de Riga.

El día 2 el enemigo tomó la ofensiva en la carretera de Mitau.

Sigue la batalla en dirección a Kovel. El enemigo es rechazado, en dirección a Vladimirwohusky.

Los alemanes consiguieron penetrar en unas trincheras rusas, pero les desalojamos inmediatamente.

En los demás puntos del frente reina relativa calma».

Política

Madrid, 3 (1'00)

Viaje de Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha anunciado que el día 4 o 5 del corriente marchará a San Sebastián.

Gobernadores en Madrid

El señor Sánchez Guerra nos dijo que están en Madrid los Gobernadores de San Sebastián, Alicante y Zaragoza, que marcharon a Segovia a pasar unos días.

El señor Cambó

San Sebastián.—Ha llegado en automóvil el leader regionalista Sr. Cambó. Se trasladará a Bilbao.

Después irá a La Coruña.

La Boisa

Madrid, 2 (5'30)

Interior contado

Amortizable 5 por 100

Amortizable nuevo

Banco de España

Compañía Tabacalera

Franco

Libras

Exterior

Después de la revuelta

Madrid, 2 (5'30)

Comunicación sobre Marcelino Domingo

El señor Villanueva ha transmitido al señor Dato, según éste nos dijo, una comunicación firmada por varios diputados y referente al procedimiento que se ha seguido con el diputado don Marcelino Domingo.

El estado de guerra

Anteriormente al Consejo el Jefe del Gobierno nos dijo que no se ocupaban en él del levantamiento del estado de guerra.

Normalidad en Asturias

Noticias recibidas de Asturias permiti-

ten creer que el lunes se restablecerá por completo la normalidad.

#### Via interceptada

El Gobernador de León comunica que está interceptada la vía en el kilómetro 13 a consecuencia del descarrilamiento de unos vagones.

#### Concejales suspendidos

Bilbao.—Han sido suspendidos los concejales señores Carretero, Atraiageta, Merodio y Otazua.

Este último está procesado por participación en los últimos sucesos.

Madrid, 3 (1'00)

#### Los asuntos de Asturias

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos dijo que le había visitado el general Burguete, informándole de los asuntos de Asturias.

#### Reanudando el trabajo

El Gobernador de Oviedo comunica que en las minas de Allez entraron 2.600 obreros, acordándose reanudar el trabajo.

También trabajan los obreros del ramo de construcción y los ebanistas.

En todas las minas se trabajan desde el lunes.

Sobre la detención de Marcelino Domingo.—Diputados en el Congreso

Al Congreso acudieron muchos diputados para preguntar a Villanueva qué contestación había dado el Jefe del Gobierno a la comunicación que le dirigieron sobre la detención de Marcelino Domingo.

El señor Villanueva manifestó que hasta la hora no había recibido comunicación alguna del Gobierno.

La Compañía del Norte y el personal Zaragoza.—La Compañía del Norte, en vista de la resistencia hallada en el personal para entrar al trabajo, lo ha completado con individuos extraños.

La Compañía ha colocado un aviso diciendo que se admite personal.

A la estación se presentaron varios grupos de mujeres e hijos de huelguistas, pidiendo que se admita a éstos.

Revista militar en Bilbao.—Misa de campaña.—Vivas a España y al Ejército

Bilbao.—Por la mañana hubo una brillantísima revista militar de las tropas venidas con motivo de la pasada huelga.

Se dijo una misa de campaña por los muertos en los sucesos revolucionarios. El desfile fue solemnisimo.

Concurrieron las tropas de desembarco del «Alfonso XIII», con cañones, las fuerzas de carabineros, guardias civiles, miliones, guardias de seguridad y municipal.

Presenciaba la revista un gran gentío. Se dieron clamorosos vivas a España y al Ejército.

Consejo de Ministros

Madrid, 2 (5'30)

A la entrada

Varios asuntos

Se celebró el anunciado Consejo de Ministros.

Lo presidió el señor Dato.

A la entrada nos dijo éste que había conferenciado con el Ministro de Portugal en España.

El señor Bugallal nos manifestó que llevaba al Consejo la reorganización del Catastro.

El señor Burgos Mazo trataría de la reducción del personal de Secretaría del Supremo.

El Vizconde de Eza nos dijo que traía un plan de carreteras.

Y el señor Andrade llevaba al Consejo un reglamento sobre oposiciones.

A la salida

Referencia del Consejo

El Consejo terminó a las nueve. Se trató de la comunicación transmitida por el señor Villanueva referente a la detención del diputado don Marcelino Domingo.

Mañana la contestará el señor Dato. Se habló también de los carbones.

El señor Bugallal expuso la reorganización del Catastro, que se hará en 10 años y que consta de cinco decretos.

Y se aprobaron varios expedientes de poco interés.

Noticias varias

Madrid, 2 (5'30)

Del viaje del Rey

Se han recibido noticias del paso por Burgos de S. M. el Rey.

De los sucesos de Arzila

El general Jordana ha telegrafiado que han sido encarcelados los autores de la colisión de anteayer en la plaza de Arzila.

La colisión fué entre soldados de las tropas regulares e individuos de una compañía, no tratándose de una agresión de los moros, como se dijo en un principio.

Mujer destrozada por un tren, en presencia de su hijo

Di. en de Irún que al partir el tren Ca-

rolina Tuercel, de 40 años, intentó subir estando el convoy en marcha.

El tren la destrozó, presenciando el hecho un hijo suyo de 16 años.

Este quiso auxiliarla, resultando con un pie magullado.

Madrid, 3 (1'00)

#### Tren descarrilado

Dicen de Badajoz que el correo de Peñarroya, número 1, a Puente Arco, descarriló en el kilómetro 29.

El accidente se produjo por la rotura del eje de un vagón.

No ocurrieron desgracias.

La enfermedad de la Princesa Nieves.—Vistas

Azpeltia.—La Princesa Nieves continúa en franca mejoría.

La han visitado los Marqueses de Velsola y Villafranca y otros primates del partido tradicionalista.

Un vapor llega a Las Palmas con 15 atacados de fiebres palúdicas

Las Palmas.—Procedentes del puerto de Dakar ha llegado el vapor holandés «Iris».

Trae 15 tripulantes enfermos de fiebres palúdicas.

El capitán y cuatro tripulantes quedaron sanos.

El buque fué admitido previa autorización de la Junta de Sanidad, después de tomarse grandes precauciones.

Los enfermos fueron trasladados al hospital inglés por ambulancias de la Cruz Roja.

El Congreso de abogados en San Sebastián.—Apertura.—Discursos.—Banquetes

Dicen de San Sebastián que se ha celebrado la apertura del Congreso de abogados.

En nombre del Rey abrió la sesión el Gobernador Militar.

Presidían los señores García Prieto, el Obispo y el Duque de Mandas.

Hablaban los Decanos de los Colegios de Abogados de San Sebastián y de Burgos y el Alcalde.

Se dió un banquete a los congresistas en Igüeldo.

De esta mañana

DE PROVINCIAS

Madrid, 3 (5'30)

De Burgos.—Consagración del nuevo Abad de Silos

Burgos.—En el Monasterio de Silos se ha celebrado la consagración del nuevo Abad, Ilmo. P. Serrano.

Ofició el Obispo de Burgos, y asistieron el Abad de Monserrat y los Prelados de Jaén y Salamanca.</